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办一届如全运会一般的大型综
合运动会，要付出多大代价？又能够
收获什么？在济南这半个月，记者一
直试图弄明白这个问题。然而太复
杂，谁都说不清楚，毕竟有许多方面
的代价和收获，需要很多年以后回头
才能看明白。

“北京不一样了！”这是很多同
事、同行和朋友自去年奥运会后从首
都带回的消息。城市建设上了巨大
的一个台阶，市民对体育运动的热
情、参与全民健身的力度大大提升，
就连北京人的精神面貌、整体素质都
似乎随着奥运会的成功举办而更上
层楼。

关于北京的一切是听说，但是在
济南待了 14 天，发现还真是这么回
事儿。比之印象中以往的济南，如今

这里街道更加整齐干净、市民越发热
情礼貌，至于为全运会新建改建的那
些场馆，更可以继续发挥作用好几十
年。整个城市似乎有了一种“跃进”
一般的提升，当然这只是感觉，没有
任何权威说法的支撑。

至于说投入，从奥运会到全运
会，有种种说法、种种算法，但是有一
点很清楚：无论是城市基础设施还是
体育场馆建设，这方面花出去的钱、
消耗掉的资源，那是迟早都能够“回
本”的。毕竟路不是只供运动员出
入、场馆也不会办完了赛事就拆掉，
而那种“跃进”式的提升、那种市民精
神上和生活习惯上的改变，更不可能
简单以数字计算和概括。

这样规模的投入和产出难以计
算，但是从另一个角度我们能看到个

大概的趋势：和竞争激烈的奥运会申
办一样，如今的全运会也成了“香饽
饽”。下届全运会在辽宁举办，而再
下一届，据不完全统计已经有5个省
市提出了申办。上个世纪 80 年代，
有国家领导人提出：全运会只在北
京、上海和广东三地轮流举办，理由
是避免场馆重复建设。可如今这个
不成文的规定被打破了，原因无他，
经济发展了、各地都有钱了——城市
发展和体育设施的升级本就是规划
中的事，借举办全运会来提一下速无
可厚非。比如咱们郑州，不到 10 年
的时间里建起了两座现代化体育场，
东区的新奥体中心也在紧锣密鼓的
筹备中——不差这钱、城市和市民需
要，建了也就建了。如果有机会能承
办些大型赛事，那不更是两全其美
吗？

咱河南是人口第一大省，如今经
济发展也很快，干嘛不也承办一届全
运会呢？ 潘 松

用一个词去定义一届全运会，是
一件不可能完成的任务；用一篇文章
去总结全运会的方方面面，更不是什
么明智的做法。全运会已经落幕，然
而置身其中半个月的时间，管窥而来
的点点滴滴，也总能形成一个总体的
印象，虽然不免有以偏赅全的嫌疑，
但还是想写下来跟读者分享。

济南全运：最好的一届
这届全运会赶上了个好时候：新

中国成立 60 周年、全运会创办 50 周
年，正是中国体育展示成绩、继往开
来的关键点，没有理由办不好。不过
换个角度看，紧跟在国庆大阅兵之后
举行，前有 2008 北京奥运会、后有
2010 上海世博会、广州亚运会，再加
上汶川地震、经济危机的影响，公众
的注意力很难集中到全运会上，组委
会方面也抱怨因为这些因素，全运会
的商业开发大受影响。

然而本届全运会仍然是成功的，
山东省发达的经济为全运会提供了
支撑和保障，那些小小的不利因素自
不在话下。在很多同行看来，本届全
运会在许多方面“达到了奥运标准”，
仅从场馆和城市基础设施的投入看，
虽然远远比不上北京，但绝对不次于
2004年的雅典。

新建的“东荷西柳”济南奥体中
心，包括了一场三馆，无论是规模还
是规格都是世界一流；借用刚刚建成
的花园式小区建立的运动员村和媒
体村，得到一致好评的同时，也在不
经意间创造了全运会历史上的又一
个第一，据说下届全运会举办地沈阳
有意模仿济南全运村，也许它会成为
今后全运会的标准；23万志愿者遍布
山东全境，所有的赛场、驻地以及济
南的大街小巷都能看到志愿者们热
情而忙碌的身影……

超过4000名媒体记者、近百万人
次的现场观众共同见证了本届全运
会的辉煌，刘翔成就三冠王、彭帅横
扫夺四金，一大批明星运动员聚集着
目光也聚集着财富，无论是票房收入
还是商业开发，本届全运会都创造了
历史。虽然具体数字看起来并不特
别惊人，但一贯“赔钱”的全运会已经
走上了一条正确道路。

山东省和济南市已经做到了他
们所能做到的一切，虽然在未来总有
被超越的一天，但是比之过往，第十
一届全运会毫无疑问是最好的一届。

运动成绩：绝对的一流
一流的硬件加上一流的软件，济

南为参加全运会的运动员们提供了
一个最好的展示自己的平台，而运动
员们也没有辜负这里的一切：半个月
过去，若干项世界纪录、一大批亚洲
纪录和数不胜数的全国纪录被超
越。将本届全运会的成绩与上届比
较，大部分计时、计分、计重项目，成
绩都超过了 4 年前的江苏，许多金牌
得主的成绩超过北京奥运会，更多选
手发挥出的水平可以排进今年的世
界前列。北京奥运会的 1 年后，全运
会告诉世界：中国竞技体育仍然走在
一条高速前进的上升通道中。

刘子歌、廖晖，还有打破尘封 28
年“邹振先纪录”的李延熙……一大
批名字，或早已耳熟能详、或第一次
被我们认识，在全运会的荣誉榜上熠
熠生辉。而在所有的赛场上，在这些
名字的身后，一大批新人正在茁壮
成长，他们是伦敦、里约乃至 2020 年
的希望。

河南男排的少帅谢国臣，带队首
次打进全运四强、拿下铜牌，其间有
一帆风顺的胜利也有不堪回首的失
常，一届全运会8场比赛，不单是他的

队员得到了锻炼，少帅本人也会学到
很多。而在全运会赛场上，像谢国臣
这样的少帅有很多很多，仅仅男排当
中，就有安家杰、卢卫中等好几位。
他们年富力强，底子好提高快，未来
的“蔡振华”、“李永波”必将在他们当
中产生。

奖牌榜上，东道主异军突起占据
首位，东部传统诸强辽宁、广东、江

苏、上海等依然位居前列，与此同时，
许多中西部省份摘金夺银，在全运会
这块蛋糕上分去了更大的份额。总
体上看，在各代表团之间，奖牌更加
分散、竞争愈发激烈，中国竞技体育
的基础变得更加厚实了。

好客的山东搭好了舞台，来自全
国各地的健儿们也奉上了一台几乎
无可挑剔的演出来回馈东道主。全

运赛场，足够精彩。

是是非非：瑕疵依然在
如此大规模的一届全运会，如果

没出现一点点问题并不正常。本届
全运会各方面大获成功的同时，也避
免不了这样那样的是非。

三例兴奋剂丑闻的出现，证明心
存侥幸铤而走险之辈仍然存在，中国
体育界对兴奋剂“零容忍”的政策举
世闻名，然而依然有人以身试法，可
见反兴奋剂工作任重道远。

假球或者说默契球也出现在了
全运赛场上，足球场上有范志毅所谓

“队员们知道保护自己”，篮球场上竟
也出现了向自家篮筐出手的球队
——赛会制的大球比赛，一向容易出
现种种是非，本届全运会又一次证明了
这一点。为了防止是非的出现，女足比
赛制定了特殊规则，结果却更令人啼
笑皆非：某队三场比赛只在常规时间
打入一球却能跻身八强，另一队三个
90分钟一胜一平一负倒被拒之门外。

而在其他一些赛场上，不那么光
彩的行为也有出现：长跑中安排队友
踢对手脚后跟的、射箭比赛中找人故
意制造噪声的……

包括那事出有因、查无实据的
“内定门”，全运赛场上出现的种种不
正常现象，其实都跟各代表团过度重
视金牌有关。有关方面一直呼吁“淡
化金牌意识”，但是全运赛场上金牌、
奖牌、积分、排名的竞争却越来越激
烈，甚至到了不惜出阴招歪招的程
度，显然与“全运练兵”的宗旨不符。

不仅仅是这一届全运会，其实此
类现象由来已久，也算是奥运金牌战
略带来的副作用之一，需要有关方面
下更大的力气、做更多的工作去制止
和纠正。

本报济南专电 记者 潘松 刘超峰

转眼之间，全运会落下了帷幕，
此刻最大的感受是恋恋不舍。我们
欣赏到的不仅仅是精彩绝伦的开幕
式，还有竞争激烈的比赛、星光璀璨
的运动健儿。这是一场真真正正的
盛宴，令人回味无穷。

在十几天的全运会采访中，赛
场内外给记者留下深刻记忆的事情
很多：制造万人空巷的刘翔“亮相”，
开幕式上巨碗的光影交织，首创的

“全运村”管理与服务，极具视觉效
果的田径大战，以及领奖台上的欢
笑与泪水……都成为这届全运会记
忆中的重要元素。

九运会的火炬传递口号是“走
进新时代”，十运会是“我们万众一
心”，十一运则更进一步，提出了“和
谐中国，全民全运”的理念，进一步
明确了体育的核心本质，也符合我
国开展全民健身运动的要求。

全运期间，不管是赛区工作人
员、志愿者，还是在街上偶遇的市
民，友善的微笑总是第一时间向记
者扑来。发现自己所能想到山东人
的优点，比如豪爽、大气、实在……
都能在一个个微笑的表情中找到注
脚。当你被这种微笑包围时，你就
会有种真切的感觉：这就是全民素
质提升的标志，这就是一座城市升
华的印记，这就是全运会带给市民
最大的幸福感。

全运会要看什么？一届全运会
的举办成功，除了运动成绩和场馆
设施外，赛会热情周到的服务也是
重要环节。从踏上齐鲁大地的那一
刻起，志愿者的笑脸就映入了我们
的眼帘。在全运村里，无论是赛场
询问还是客房服务，志愿者都是笑
脸相迎，有问必答，每求必应，大大
方便了媒体记者的采访工作和日常
生活。还有菜品丰富的全运村饮食
服务，几天一换的菜谱满足了来自
不同地方的运动员和记者的不同口
味。居住在风景优美、安静优雅的
全运村，一种回家的感觉油然而生。

全运会还看什么？这次全运会
来到齐鲁大地，不仅展示了举办城
市的“硬件”和“软件”，更把孔孟之
乡的文化气息和当地的风土人情展
现无遗：济南趵突泉的不同泉眼和
李清照纪念馆让人流连忘返，泉城
广场的音乐喷泉和天上的风筝相映
成趣，大明湖的湖光山色让人心旷
神怡，东岳泰山的云海日出美不胜
收……全运会期间，山东所有旅游
景点都对各个参赛代表团和采访全
运会的媒体记者免费开放。

激情全运，难说再见。泉城济
南是个样板，下届的沈阳准备接招
吧。 本报济南专电 记者 刘超峰

●泉城走笔

难说再见

干脆咱也办一届？

本报讯（记者 刘超峰）昨天，带
着中原球迷的期望，河南建业足球队
将士在主帅唐尧东的率领下飞赴深
圳，开始今年中超联赛的收官之战，
并向着梦想的中超联赛冠军“奇迹”
发起最后的冲击。

自从建业战胜天津之后，胜利并

没有让唐尧东得到太多的满足，因为
中超还有最后一轮比赛，唐尧东想着
要如何对付深圳这样的对手。数千
球迷的远征，建业老板的亲自督阵，
无形中也给唐尧东不小的压力，“还
有最后一轮，不打好无论如何也说不
过去呀，这场比赛我觉着比任何比赛

都难打，压力太大。”老唐赛前这样描
述自己的心情。

最后一个主场击败天津与北京
国安并肩领跑后，中原球迷激动的心
已经瞄向本赛季建业最后一场客场深
圳，届时河南1000多球迷将分别搭乘
飞机、火车、大巴等交通工具，一场声

势浩大的河南球迷助威团再次创造全
国一个新纪录。除了前往深圳的球迷
之外，在家守候的球迷也不甘寂寞，由
郑州市球迷协会组织的数百名球迷届
时在郑州某广场搭建大屏幕观战。另
外，建业高层也将悉数前往，老板胡葆
森亲自带队飞赴深圳，建业所有工作

人员也全体放假前往深圳。
有一点希望就要争取，比起北京

国安的求“冠”若渴，建业显然没有北
京那么急躁和焦虑。“现在已经全面
完成了任务，我相信建业将士会善始
善终，不管最后的结局如何，我认为
建业今年是最棒的。”俱乐部副董事
长杨楠说道。

至于网上疯传的 500 万冠军巨
奖，杨楠辟谣道：“这是一个标准的假
新闻。建业打到这个地步和取得这
样的成绩，政府和集团肯定会奖励，
但不是像网上传说的 500 万。现在
我们进入亚冠的奖金已经准备好，如
果最后能够创造奇迹，我们会在第一
时间奖励给建业全体将士。”

向着梦想的“奇迹”出发

建业昨日飞赴深圳

昨天下午的航海体育场，庄严而
又欢快。一面面飘扬的旗帜，一行行
整齐的队伍，一个个坚强的集体，看，
灿烂的微笑写着他们的自信；听，嘹
亮的口号喊着他们的热情。他们仿
佛张开了热情的臂膀，迎接参加郑州
市第十届运动会的体育健儿，迎接前
来观看市十运会开幕式的广大观众。

威武雄壮 旗花生辉
在全国上下庆祝新中国诞生六

十周年的喜庆日子里，郑州市第十届
运动会昨天开幕了。一曲祖国颂，六
十花甲情，身穿白色服装的 6名护旗
手，伴随着《祖国颂》，手托着鲜艳的
五星红旗，迈着矫健的步伐率先走入
会场，那一刻的庄严肃穆无法言表。
在他们身后的是郑州市第十届运动
会会旗方阵，醒目的色彩，简洁的构
图，动感的线条，光华夺目的会旗，被
护旗手们展的光滑平整，充满着新时
代的欢快和力量。

优美的旋律，伴随着欢快的节
奏。黄河科技大学的 100 名少女宛
如仙子，她们手挚鲜花，时而挥舞，时
而静止，用绚丽的鲜花，变幻出多彩
的模样。再看那由郑州防空兵指挥
学院 120 名少年组成的红旗队，更显
威武，少年们手中一面面红旗如火般
燃烧，随风摆动中，仿佛述说百折不
挠的坚定。

旗与花，遥相呼应，诠释着威武
与雄壮。

气势恢宏 绿城欢歌
一排排意气风发的队伍，就像一

行行活泼欢快的音符。来自市直机
关各代表队的 1200 名参赛选手，在
背景音乐的带动下，一同演练广播
操，真可谓是群英会聚，风华正茂。
他们用火热年代的豪情，演绎了市十
运会开幕式大型文体表演的第一场

《群英荟萃》。
少林和太极作为中原文化的符

号，从古老的嵩山黄河走向五湖四
海。来自少林塔沟教育集团的 800
名学生身着橙、白两色服装，他们一
会儿练拳、一会儿练棍，一会儿又组
成不同的造型，他们用激荡人心的武
术表演，演绎出动与静和谐统一、力
与美有机结合的《武林雄风》。

是荷花、是牡丹、还是和平鸽？
来自郑州师专的 800 名少女身着绿
色服装，手拿绿红两色彩扇，她们一
边翩翩起舞，一边摆出各种姿态的造
型，现场观众对她们精湛的演技不时
抱以雷鸣般的掌声。飞舞的青春，飞

扬的身姿，飞翔的理想。郑州师专的
800名少女激情舞动着《中原风情》。

郑州国防科技学校的 760 名学
员，手拿两面红旗，他们时而舞动红
旗，时而摆出图案，表演最后，他们摆
出了一面巨大的五星红旗，以此歌唱
出心中那首激动人心的《祖国颂歌》。

《群英荟萃》《武林雄风》《中原风
情》《祖国颂歌》一同在航海体育场唱
出了《绿城欢歌》。

激情飞扬 航海沸腾
昨天下午，航海体育场出现的那

面巨大的五星红旗，正是绿城儿女献
给新中国六十华诞的生日礼物。

伴随着那首激动人心的《红旗飘
飘》，参加昨天开幕式的参演人员陆
续回到了场地上，大家围绕在那面巨
大的五星红旗旁边，彩旗在天空中猎
猎飘扬，激情在大地上熊熊燃烧。整
个航海体育场再度沸腾了，鲜花和礼
花，把这里装点得美丽绚烂；歌声和
笑声，飞扬着绿城人民的激情。

本报记者 陈 凯 文 李 焱 图

绿城健儿竞飞翔
欢歌唱响十运会
——郑州市第十届运动会开幕式侧记

新华社华盛顿10月28日专电 新
泽西网队在新赛季延续着季前赛时
虎头蛇尾的弊病。28 日该队在最后
六分半钟领先16分的优势下，终场前
0.2秒被森林狼队以95∶93实现大翻盘。

今夏苦练后增加了力量和体重
的中国球员易建联，在NBA生涯第三
个赛季的首场比赛中以 17分和 12个
篮板球这一两双数据展示了自己的
进步。

当晚，易建联鲜见地打了37分钟
比赛，他10投5中、罚球8投7中、有2
个盖帽、1次助攻以及3次失误和2次
犯规，17 分的得分也是全队第二高
分。上赛季易建联在出场的全部 61
场比赛中，总共才为网队贡献了 3 个
两双。

网队此役表现最突出的莫过于
夺取 27 分、15 个篮板球的中锋洛佩
斯，可他在最关键的第四节却空手而
归。刚刚伤愈复出的网队当家球星
哈里斯显然还没找到比赛感觉，13投
仅4中、获得14分。

网队第四节还剩 7 分钟时，还以
87∶71 领先 16分。可此后六分半钟
里除了易建联4罚4中，网队像得了传
染病一样集体进攻哑火，8投不中不说
还失误5次，洛佩斯更是2罚全失。

印象全运印象全运

NBA

网队首战惜败
阿联两双亮相

NBA战报
老鹰 120∶109 步行者
凯尔特人 92∶59 山猫
猛龙 101∶91 骑士
掘金 114∶105 爵士
灰熊 74∶96 活塞
勇士 107∶108 火箭
快船 107∶109 太阳
热火 115∶93 尼克斯
马刺 113∶96 黄蜂
魔术 120∶106 76人
雷鸣 102∶89 国王

河南何时会有如此星味十足的赛事？ 本报记者 李利强 摄

世界一流的济南奥体中心在焰火的映衬下格外绚丽。本报记者 李利强 摄


